

LOS DESIGNIOS DE LA EMIGRACIÓN  
VASCA Y NAVARRA HACIA CUBA (1492-1936)

---

José Manuel Azcona



## CONTENIDO

ARCHIVOS DE REFERENCIA .....	15
------------------------------	----

INTRODUCCIÓN .....	17
--------------------	----

### CAPÍTULO I PARA HACER FORTUNA COMERCIO DE TIERRA Y MARES

21

LAS ATARAZANAS .....	27
ANDALUCÍA O LA ANTESALA DE AMÉRICA.....	29
EL TIMÓN DE LA AVENTURA QUE CAMBIÓ EL ORDEN GEOGRÁFICO DEL PLANETA.....	32
LAS SIGUIENTES EXPEDICIONES NÁUTICAS COLOMBINAS .....	37
LAS PRIMERAS REPERCUSIONES DEL DESCUBRIMIENTO EN EL PAÍS VASCO Y NAVARRA .....	50
LA RUTA DE LA ESPECIERÍA .....	56
EL COMERCIO ABIERTO .....	63
PROGRESO, CIENCIA Y CULTURA .....	68
LOS DATOS DE LA DIÁSPORA EN LA EDAD MODERNA .....	76
ELDORADO Y LAS CUALIDADES DEL INDIANO .....	87
CON NOMBRE PROPIO .....	92

### CAPÍTULO II RESPONSABILIDAD INSTITUCIONAL Y ANHELO DE TRIUNFO SOCIAL

103

LAS TRAVESÍAS DEL ÉXODO .....	103
OCCUPACIONES DE RESPONSABILIDAD .....	113
SIMILITUD CON LOS ÉXODOS ASTURIANO Y CÁNTABRO .....	119
“NAVARRO, Y A MUCHA HONRA” .....	123
LA HERENCIA Y LA LIMPIEZA DE SANGRE.....	137

LAS FAMILIAS .....	143
VILLAS DE OROZKO Y ARRATIA .....	150

### CAPÍTULO III

#### LA TRATA DE NEGROS

153

LA TRADICIÓN ESCLAVISTA .....	153
LA IMPORTANCIA CAPITALINA .....	158
LOS ACTORES DEL TRÁFICO NEGRERO .....	163
TRAS LA PAZ DE UTRECHT .....	169
LA ABOLICIÓN BRITÁNICA Y OTRAS ALTERNATIVAS	
DE MANO DE OBRA .....	177
LOS NEGREROS VASCOS, PESE A TODO .....	182
EL FINAL DE LA ESCLAVITUD .....	200

### CAPÍTULO IV

#### LAS REALES SOCIEDADES DE LOS AMIGOS DEL COMERCIO DE LA HABANA Y SANTIAGO DE CUBA

209

AMBIENTACIÓN COMERCIAL .....	209
LA REAL SOCIEDAD ECONÓMICA DE AMIGOS DEL PAÍS	
DE LA HABANA .....	210
SURGE ET AGE .....	225

### CAPÍTULO V

#### COMERCIO DE ULTRAMAR

235

LA COMPAÑÍA DE LA HABANA .....	235
LOS ENCLAVES COMERCIALES Y LA INDUSTRIA .....	244
FIRMAS DE NEGOCIO Y TÍTULOS DE NOBLEZA .....	279
LA RUTA ULTRAMARINA .....	304

CAPÍTULO VI  
EN TODOS LOS RINCONES DE LA ISLA

315

LA NATURALEZA ATRACTIVA .....	315
AZÚCAR, TABACO Y CAFÉ .....	325
EL MODELO Y LOS FACTORES DE EXPULSIÓN .....	328
ASENTAMIENTO, OFICIOS Y NÚMEROS .....	332
VASCONAVARROS EN SANTIAGO DE CUBA Y CIENFUEGOS .....	347
DE CIENFUEGOS A VILLA CLARA POR TREN .....	356
EN VUELTA ABAJO Y CON CAFÉ .....	359
LOS VASCOFRANCESES.....	364
LOS CURTIDORES PIONEROS .....	369

CAPÍTULO VII  
ABUSOS EN TIERRA, PLEITOS A LA MAR

375

TRAVESÍA TRANSOCÉANICA Y DILIGENCIAS JUDICIALES.....	375
CONFLICTOS Y QUERELLAS CON AMBIENTACIÓN CARIBEÑA .....	404
EL TIMO DE LA CAJA DE HIERRO .....	414

CAPÍTULO VIII  
LA ASOCIACIÓN VASCO-NAVARRA DE BENEFICENCIA  
DE LA HABANA (AVNB)

417

FUNDACIÓN Y DESIGNIOS .....	417
EL PANTEÓN .....	420
LA CARIDAD .....	423
ASUETO Y DÁDIVAS.....	428
MÁS ALLÁ DE LA HABANA .....	435
DE VUELTA A LA CAPITAL .....	438
EN EL CONTEXTO ASOCIATIVO ESPAÑOL .....	443
LA REVISTA <i>LAURAC BAT</i> DE LA HABANA .....	450

CAPÍTULO IX  
LA INDEPENDENCIA DE ESPAÑA

459

LOS POSICIONAMIENTOS FRENTE A LA SECESIÓN .....	459
VERSOS PATRIOTAS .....	469
LA DEFENSA IMPERIAL Y LOS <i>CHAPELGORRIS</i> DE GUAMUTAS .....	473
EL IMPULSO ESPIRITUAL .....	485
LOS TERCIOS VASCONGADOS .....	490
EL ÁLBUM VASCONGADO .....	496
EL OTRO TERCIO DE VOLUNTARIOS .....	501
FERVIENTE NACIONALISMO ESPAÑOL .....	505
LA FIRMEZA DE LA ASOCIACIÓN VASCO-NAVARRA DE BENEFICENCIA ...	514
LOS SUSTITUTOS .....	522
DESERTORES Y PRÓFUGOS .....	528
PRENSA VASCA Y GUERRA .....	535
PARTIDARIOS DE LA INDEPENDENCIA .....	542
LA TRAGEDIA DEL COMBATE .....	562
NÚMERO DE BAJAS .....	579
LOS SOLDADOS DE BARAKALDO .....	581
LAS MISIVAS .....	584
LEJOS DE LA PLUMA Y LA TINTA: LA NOSTALGIA .....	619
PENSIONES DE GUERRA .....	623

CAPÍTULO X  
EL NACIONALISMO VASCO Y LA INSURRECCIÓN DE CUBA

629

EL AMOR A LOS FUEROS VASCOS .....	629
MÁS ALLÁ DE EUZKADI .....	632
LA OBSESIÓN ANTICOLONIALISTA .....	639
TELEGRAMAS, LA VISIÓN INTERNACIONAL AMERICANA	
DE SABINO ARANA .....	643
AFINIDAD CON LA SECESIÓN DE CUBA .....	654
EL CIERRE DEL EUSKELDUN BATZOKIJA .....	661
NACIONALISTAS VASCOS NACIDOS EN CUBA .....	669

CAPÍTULO XI  
ÉLITES, NEGOCIO Y ENDOGAMIA POLÍTICA

675

LAS FORTUNAS .....	675
CON FUERTE IDENTIDAD .....	681
UN EJEMPLO EMBLEMÁTICO: JUAN JOSÉ DÍAZ DE ESPADA .....	687
CONEXIÓN CUBANA DE LOS PARLAMENTARIOS ELECTOS DEL PAÍS VASCO, 1812-1939 .....	702
LA FUERZA DE LOS SABLES .....	707
PANORAMA SOCIOCULTURAL .....	715

ANEXOS

ANEXO 1) LISTADO DE EMIGRANTES VASCONAVARROS A CUBA (1853-1863) .....	733
ANEXO 2) LISTADO DE EMIGRANTES VIZCAÍÑOS A CUBA (1831-1863). MUESTRA .....	743
ANEXO 3) LISTADO DE RESIDENTES VASCONAVARROS EN CUBA (1880). MUESTRA .....	752
ANEXO 4) MUESTRA DEL LISTADO DE BUQUES SALIDOS DESDE EL PUERTO DE BILBAO HACIA CUBA QUE APARECEN EN LA PRENSA LOCAL (1850-1878) .....	757
ANEXO 5) CONTRATO DE TRANSPORTE A AMÉRICA, EN FORMATO IMPRESO, 1856 NÚMERO TRESCIENTOS CUARENTA Y TRES .....	768
ANEXO 6) FIANZA PARA EMIGRAR, 1856 NÚMERO TRESCIENTOS SESENTA Y NUEVE .....	770

IMÁGENES

771

BIBLIOGRAFÍA

793

## INTRODUCCIÓN

En 1987 obtuve una beca del Ministerio de Educación y Ciencia (Plan de Formación del Personal Docente e Investigador), de cuatro años de duración y que me permitió realizar mi tesis doctoral *Los paraísos posibles. Historia de la emigración vasca a Argentina y Uruguay en el siglo XIX*, y que defendí en 1990, en la Universidad de Deusto, obteniendo la máxima calificación. En un principio, había planteado al director de mi tesis doctoral, el catedrático de Historia Contemporánea, de esa Universidad, y Premio Nacional de Historia, Fernando García de Cortázar, realizar un estudio sobre la diáspora vasca hacia el Río de la Plata y hacia Cuba, de forma simultánea. Este profesor, con mucho acierto, me recomendó que me centrara en Argentina y Uruguay por tratarse de un ámbito geográfico homogéneo y porque allí los protagonistas del éxodo viajaban a naciones ya independientes. El tránsito hacia Cuba tenía lugar, hasta 1898, en un territorio español articulado en forma de provincia. La metodología de la investigación se tornaba, por tanto, bien distinta, pese a que los tres países eran los ámbitos más deseados por los protagonistas de la diáspora española.

Como la beca predoctoral que desarrollé al amparo del Departamento de Historia Contemporánea de la Universidad de Deusto, en sus dos últimos años, permitía viaje académico fuera de España, siempre que fuese imprescindible para la investigación, opté por acceder a esta posibilidad. Así, en 1989, me desplazé a Argentina y Uruguay para buscar documentación habitual en mi trabajo de campo que completase la ingente labor que venía realizando en los archivos del País Vasco, Navarra o Madrid, entre otros. Y, en 1990, decidí trasladarme a Cuba, donde, en una larga estancia académica y de investigación, busqué fuentes que acotasen el ingente movimiento diaspórico de españoles hacia aquella isla en el siglo XIX. Finalmente, y como he narrado, a la hora de redactar mi trabajo de investigación elegí centrar esta narrativa en lo soñado y acontecido a nuestros emigrantes en el Río de la Plata.

Una nutrida documentación, perfectamente ordenada y clasificada, que me había traído de Cuba, quedó guardada y silente en mi casa largos años, esperando su desembalaje para darle vida académica. Y así aconteció en 2016, cuando en uno de mis viajes desde Madrid, donde vivo desde 1999, a Basauri, en Bizkaia, y Castro Urdiales, en Cantabria, donde guardaba tal documentación, decidí abrir aquellas cajas y ver con detenimiento su contenido. He de afirmar que me emocionó esta acción, volver a reconocer mi letra estampada en aquellos folios cubanos de 1990 me sumió en una profunda melancolía por el tiempo pasado, que, por cierto, no necesariamente siempre fue mejor, como dice el refrán.

Después de recordar cómo fue aquel medio año que pasé en La Habana y otros lugares icónicos de aquella isla caribeña, así como las conferencias que allí impartí y los contactos que desarrollé con buenos investigadores, me puse a ver con serenidad el contenido de los referidos papeles. Y, al momento, me decidí a construir un relato historiográfico sobre los designios de la emigración vasca y navarra hacia Cuba, entre 1492 y 1936, es decir, entre el descubrimiento de América y los arranques de la Guerra Civil española. Obró en esta decisión el hecho de que en torno al objeto de este libro hay una ingente literatura científica, publicada entre 1990 y la actualidad, lo que iba a ayudar, y no poco, a la construcción de un relato científico-académico al uso. Asimismo, a lo largo de los años había acumulado otra documentación muy significativa para mi propósito, obtenida del Archivo de la Diputación Foral de Bizkaia, de la Casa de Juntas de Gernika y de otros centros documentales ubicados en la Comunidad Autónoma del País Vasco y de la Comunidad Foral de Navarra. Junto a este material, fui reuniendo bibliografía migratoria de ámbito nacional e internacional y, con todo este andamiaje, he construido el texto que viene a continuación. Y que ha procurado reunir todo lo publicado hasta la fecha sobre la materia que nos ocupa y la máxima cantidad posible de documentos.

Para mí ha sido una experiencia muy positiva, pues, en un sentido, el libro que ahora presento es un texto de juventud por las razones narradas, pero, a su vez, es un manuscrito de madurez, pues está elaborado cuando ya sobrepaso los cincuenta años, tras haber

publicado una serie significativa de textos científicos en formato libro, o en artículos en revistas especializadas, o en capítulos de libro en obras colectivas. He tardado tres años en realizar este ensayo, con el que he disfrutado sobremanera en su redacción y proceso de elaboración, y que me ha ayudado a comprender mejor otro destino de nuestra diáspora vasconavarra, como es Cuba, nación hermana y país entrañable, donde, como se podrá comprobar en las páginas que vienen ahora, la colonia referida tuvo un papel primacial y contribuyó sobremanera al desarrollo socioeconómico de aquella isla antillana. Los miembros de esta colectividad formaron parte de las elites locales, pero engrosaron, de forma más amplia, la mesocracia social en Cuba. De sus logros, de sus aspiraciones, de sus proyectos y también de sus emociones hablamos en las páginas que siguen a estas. Solo busco que quien este libro lea disfrute como yo de su contenido y a la vez que pueda ser útil a la comunidad científica. Si consigo uno de los objetivos, estará muy bien; si obtengo los dos, la felicidad será completa.

En Basauri-Bizkaia, a 17 de enero de 2020